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ATA n°09/2019. Aos oito dias do mês de maio de dois mil e dezenove, às nove horas e 
quarenta minutos, no miniauditório da Escola de Engenharia - EE, reuniu-se ordinariamente o 
Conselho da Unidade, sob a presidência do Professor Cezar Augusto Burkert Bastos, com a 
presença dos conselheiros: Ademir Cavalheiro Caetano, Ana Paula Gomes, Antônio 
Domingues Brasil, Bianca Pereira Moreira Ozório (por videoconferência, via aplicativo Skype), 
Carla Silva da Silva, Christian Garcia Serpa, Diego de Freitas Fagundes, Fabiane Binsfeld 
Ferreira dos Santos, Fernando Ramos Torres, Franciele Müller Ribeiro, Humberto Camargo 
Piccoli, Jeferson Ávila Souza, Joaquim Vaz, José Antônio Scotti Fontoura, José Francisco 
Almeida Souza, Kleber Eduardo Bianchi, Liércio André Isoldi, Luciano Volcanoglo Biehl, 
Maike William Barros Pinheiro, Márcio Ulguim Oliveira, Márcio Wrague Moura, Milton Luiz 
Paiva de Lima, Oberdan Carrasco Nogueira, Rodrigo Rocha Davesac e Thais Andrezza dos 
Passos; ausentes os conselheiros: Daniel Souza, Ernesto Luiz Gomes Alquati, Eros Mann 
Teixeira Jacarandá e Silva, Fernando Assis Vasconcellos, Josiara Novôa, Lediana dos Santos 
Nunes e Yuri de Magalhães. Presente, como convidada, a professora Alessandra Buss 
Tessaro, docente efetiva, que atuará na área de Materiais e Construção Civil. Após breve 
apresentação pessoal, a referida professora agradeceu a todos pela acolhida. Destarte, o 
Prof. Cezar Bastos iniciou a reunião com o Primeiro assunto: Aprovação da Ata 05/2019 – 
A ata foi previamente enviada aos conselheiros. Colocado o documento em votação, foi 
aprovado por unanimidade. Segundo assunto: Parecer CP 11/2019 – Projeto de Cultura 
intitulado “Requalificação do Pavilhão de Fiação e Tecelagem da Fábrica Rheingantz” – 
Profª. Rita de Cássia Gnutzmann Veiga - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando 
que o mesmo foi favorável à sua aprovação. O referido professor salientou ainda que a 
categoria “cultura” para projetos é nova no SisProj. Colocado o parecer em votação, foi 
aprovado por unanimidade; Terceiro assunto: Parecer CP 12/2019 – Projeto de Ensino 
intitulado “Proteção Contra Incêndios nas Edificações por Chuveiros Automáticos 
(Sprinklers)” – Profª. Carla Silva da Silva - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, 
salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em votação, foi 
aprovado por unanimidade; Quarto assunto: Parecer CP 13/2019 – Projeto de Ensino 
intitulado “Instalações Hidráulicas de Proteção Contra Incêndio em Edifícios 
Residenciais - Hidrantes e Mangotinhos” – Prof. José Francisco Almeida de Souza - O 
Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. 
Colocado o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade; Quinto assunto: Parecer 
CP 14/2019 – Projeto de Ensino intitulado “Avaliação dos Índices de Evasão dos 
Cursos da Área de Engenharia Mecânica da Escola de Engenharia – FURG” – Profª. 
Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando 
que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em votação, foi aprovado 
por unanimidade; Sexto assunto: Parecer CP 15/2019 – Projeto de Ensino intitulado 
“Segurança Contra Incêndio nas Edificações” – Prof. Márcio Almeida Gama - O Prof. 
Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. 
Colocado o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade; Sétimo assunto: Parecer 
CP 16/2019 – Alteração de Plano do Projeto de Ensino intitulado “Projeto e Construção 
de Um Modelo Físico para Ensino de Percolação de Água nos Solos” – Prof. Cezar 
Augusto Burkert Bastos - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo 
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foi favorável à sua aprovação. O referido Professor salientou também que as mudanças 
propostas no Plano em epígrafe são a inclusão da Profª. Fabiane Binsfeld na equipe do 
projeto e a alteração da data de finalização do projeto, que passará de 31/12/2018 para 
31/12/2020. Colocado o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade; Oitavo assunto: 
Parecer CP 17/2019 – Projeto de Extensão intitulado “Incremento Tecnológico da 
Gestão da Manutenção da Frota de Embarcações da FURG” – Prof. Oberdan Carrasco 
Nogueira – Este assunto foi retirado da pauta, por já ter sido deliberado e aprovado pelo 
Conselho em reunião anterior, conforme ressaltou o Prof. Oberdan Nogueira, manifestação 
que foi confirmada pelo Prof. Milton Luiz Paiva de Lima, Presidente da Câmara de Projetos da 
EE; Nono assunto: Parecer CP 18/2019 – Projeto de Extensão intitulado “Laboratório de 
Geotecnia e Concreto - EE/FURG - Práticas Acadêmicas em Extensão na Engenharia 
Civil - 2019-2020” – Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos - O Prof. Cezar fez a leitura do 
parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em 
votação, foi aprovado por unanimidade; Décimo assunto: Parecer CP 19/2019 – Projeto de 
Pesquisa intitulado “Metodologia para Análise da Eficiência de Um Gerador de Ondas 
do Tipo Cunha em Canal de Laboratório” – Profª. Ana Paula Gomes - O Prof. Cezar fez a 
leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o 
parecer em votação, foi aprovado por unanimidade; Décimo primeiro assunto: Parecer CP 
20/2019 – Projeto de Pesquisa intitulado “Simulação Numérica da Resistência ao 
Avanço de Embarcações” – Prof. Cristofer Hood Marques - O Prof. Cezar fez a leitura do 
parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em 
votação, foi aprovado por unanimidade; Décimo segundo assunto: Parecer CP 21/2019 – 
Projeto de Pesquisa intitulado “Estabilização de Solos Arenosos com Cinzas de Casca 
de Arroz (CCA) e Cal” – Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos - O Prof. Cezar fez a leitura 
do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em 
votação, foi aprovado por unanimidade; Décimo terceiro assunto: Parecer CP 22/2019 – 
Projeto de Pesquisa intitulado “Modelagem e Controle de Seguimento de Trajetória de 
Atuadores Hidráulicos” – Prof. Fábio Augusto Pires Borges - O Prof. Cezar fez a leitura 
do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em 
votação, foi aprovado por unanimidade; Décimo quarto assunto: Parecer CP 23/2019 – 
Relatório do Projeto de Extensão intitulado “8º MCSul/VIII SEMENGO” – Prof. Jeferson 
Avila Souza -; O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável 
à sua aprovação. O Prof. Liércio, corroborado pelo Prof. Jeferson Avila, ressaltou que os 
objetivos do projeto foram satisfatoriamente alcançados, com grande participação de 
docentes e discentes, de dentro e de fora da FURG, tanto da Pós-Graduação quanto da 
Graduação, com quase 300 participantes inscritos. Colocado o parecer em votação, foi 
aprovado por unanimidade. Décimo quinto assunto: Parecer CP 25/2019 – Relatório do 
Projeto de Extensão intitulado “VII Semana Acadêmica da EE” – Prof. Milton Luiz Paiva 
de Lima - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua 
aprovação. O Prof. Milton Paiva de Lima salientou que o evento supriu positivamente as 
expectativas, com a realização de palestras, visitas técnicas, minicursos, entre outros 
eventos, e, principalmente, pelo grande número de participantes, em torno de 509 pessoas. O 
referido Professor ressaltou, ainda, o contraste do tamanho do evento em epígrafe com a sua 
dimensão em tempos passados, situação que valoriza ainda mais o referido projeto. Destarte, 
colocado o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade; Décimo sexto assunto: 
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Parecer CP 26/2019 – Projeto de Pesquisa intitulado “Corrosão e Eletroquímica” – Prof. 
José Henrique Alano - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi 
favorável à sua aprovação. Colocado o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade; 
Décimo sétimo assunto: Parecer CP 27/2019 – Alteração de Plano do Projeto de 
Extensão intitulado “Incremento Tecnológico da Gestão da Manutenção da Frota de 
Embarcações da FURG” – Prof. Oberdan Carrasco Nogueira - O Prof. Cezar fez a leitura 
do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. O Prof. Oberdan 
salientou que as mudanças propostas visam à alteração do plano de trabalho, à adequação 
do cronograma e à inclusão da acadêmica Nicole Tadiello, do curso de Engenharia Mecânica, 
e que a intenção é expandir o projeto para a participação de discentes dos demais cursos da 
área da Engenharia Mecânica da EE. Colocado o parecer em votação, foi aprovado por 
unanimidade. Antes de passar para o próximo assunto, o Prof. Cezar Bastos fez questão de 
agradecer ao Prof. Milton Luiz Paiva de Lima e a todos os colaboradores da Câmara de 
Projetos da EE pelo esforço despendido para atender a grande demanda de projetos neste 
momento do calendário universitário. Décimo oitavo assunto: Parecer CPG 01/2019 – 
Indicação de 02 (dois) membros titulares e 01 (um) membro suplente para compor a 
Comissão de Pós-Graduação do Programa de Pós-Graduação em Modelagem 
Computacional - PPGMC, biênio 2019-2020 – Coordenação do PPGMC - O Prof. Cezar 
fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado o 
parecer em votação, foi aprovado por unanimidade, sendo indicados para representar a EE 
na Comissão de Pós-Graduação do PPGMC, biênio 2019-2020, os professores Liércio André 
Isoldi e Jeferson Avila Souza (titulares), e Elizaldo Domingues dos Santos (suplente). Décimo 
nono assunto: Parecer CPG 02/2019 – Convênio entre a Universidade da República 
(URU) e a FURG – Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos - O Prof. Cezar fez a leitura do 
parecer, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. O referido professor 
ressaltou que a iniciativa da EE em propor a formalização do convênio em epígrafe se deu em 
virtude de uma demanda de intercâmbio de uma aluna do Mestrado em Engenharia Oceânica 
da Unidade, condição que exige que se firme um convênio geral entre as duas universidades 
em questão, segundo orientação da Secretaria de Relações Internacionais – Reinter da 
FURG. A partir da proposição da EE, a Reinter poderá dar prosseguimento aos trâmites 
necessários ao firmamento do referido convênio. Por essas razões, uma minuta de proposta 
do convênio em epígrafe foi encaminhada à Câmara de Pós-Graduação da EE, a qual 
elaborou o parecer ora em discussão. O Prof. Fontoura, por seu turno, questionou se não há 
um convênio com a mesma Universidade em vigor, sugerindo que se faça uma verificação a 
esse respeito. O prof. Cezar esclareceu que é possível algum convênio específico estar 
vigente, independente do fato do convênio geral de cooperação entre as Instituições estar 
expirado. Mas, para que qualquer outro novo convênio específico seja firmado, torna-se 
necessário ter o convênio geral restabelecido. O Prof. Kleber perguntou a razão de um 
convênio que envolve toda a FURG partir da EE. O Prof. Cezar respondeu que foi orientação 
da Reinter, de que é preciso que a proposta parta de alguma unidade interna administrativa 
ou acadêmica para a Reinter conduzir o processo. Ao fim das deliberações, o Prof. Cezar 
Bastos colocou o parecer em votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Vigésimo 
assunto: Parecer CPG 03/2019 – Edital de Professor Visitante do PPGMC – Prof. 
Jeferson Avila Souza - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi 
favorável à sua aprovação. O Prof. Jeferson ressaltou que houve duas modificações em 
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relação a editais passados da mesma natureza: a diminuição do tempo mínimo de obtenção 
do título de Doutor, de quatro (04) para dois (02) anos, como requisito de titulação, e a 
definição do somatório do Fator de Impacto (FI) abaixo de sete e meio (7,5) como critério 
eliminatório. Após esses esclarecimentos, o parecer foi posto em votação, sendo aprovado 
por unanimidade. Vigésimo primeiro assunto: Relatório final dos atos e procedimentos 
do processo seletivo para a eleição da Coordenação do curso de Engenharia de 
Produção da Escola de Engenharia – EE (Campus Santo Antônio da Patrulha - SAP), 
biênio 2019-2020 – Prof. Joaquim Vaz -  Antes da leitura do relatório, o Prof. Joaquim Vaz, 
Presidente da Comissão Coordenadora do Processo Eletivo para escolha da Coordenação do 
Curso de Engenharia de Produção da EE, Campus SAP, para o biênio 2019-2020, destacou 
que considerara bastante pertinente a inclusão da opção do voto em branco nesse processo 
eletivo, o que não havia em processos anteriores, pois essa nova condição representa mais 
adequadamente o sentimento dos segmentos votantes. Após essas considerações, o Prof. 
Cezar Bastos fez a leitura do referido relatório, elaborado pela Comissão supracitada, 
destacando que a votação ocorreu no dia 25/04/2019, nos termos estabelecidos em norma 
aprovada pelo Conselho na reunião ordinária de 10/04/2019 (Ata 05/2019). O resultado é o 
que segue: Graduação em Engenharia de Produção - CHAPA ÚNICA – Profª. Bianca 
Pereira Moreira Ozório (Coordenadora) e Prof. Leonardo de Carvalho Gomes (Coordenador 
Adjunto): 03 (três) votos docentes e 13 (treze) votos discentes. Colocados os atos e 
resultados do processo eletivo em votação, foram aprovados por unanimidade, sendo 
indicados os professores Bianca Ozório e Leonardo Gomes como, respectivamente, 
Coordenadora e Coordenador Adjunto do Curso de Engenharia de Produção, Campus SAP, 
para o biênio 2019-2020. Vigésimo segundo assunto: Solicitação para participar como 
palestrante em curso promovido por empresa privada – Prof. Oberdan Carrasco 
Nogueira – O Prof. Cezar fez a leitura da solicitação, ressaltando que se trata da participação 
do Prof. Oberdan como palestrante, pelo período de 13 a 16/05/2019, no evento denominado 
“Planejamento de Paradas de Manutenção, 4ª edição, a ser promovido pela empresa 
Intelligenz Consultoria e Engenharia, na Câmara do Comércio do Rio Grande, e que as 
atividades por ele relatadas na solicitação em epígrafe atestam que não irão afetar o 
desenvolvimento de suas atividades na Universidade. Colocada a solicitação em votação, foi 
aprovada por unanimidade. Vigésimo terceiro assunto: Relatórios de afastamento 
referentes aos primeiro e segundo semestres de 2018 e primeiro semestre de 2019 – 
Prof. Sérgio Luiz Belló – O Prof. Cezar fez a leitura dos dois primeiros relatórios (2018), 
destacando que a tese se encontra na fase de execução e que a data estimada para 
conclusão é setembro de 2020. Colocados os referidos relatórios em votação, foram 
aprovados por unanimidade. Quanto ao terceiro relatório, do primeiro semestre de 2019, o 
Conselho considerou por bem baixá-lo em diligência, para que o titular do relatório o enviasse 
novamente, atualizado, no final do primeiro semestre, posto que o semestre em questão 
ainda não se encerrou e a data de assinatura do relatório é de 19/03/2019. Vigésimo quarto 
assunto: Relatório de afastamento referente ao primeiro mês (04/2019) – TAE. Régis 
Pinheiro Maria – O Prof. Cezar fez a leitura do relatório, destacando que a data estimada 
para conclusão do curso é fevereiro de 2020. O referido professor também frisou a 
necessidade de confirmar com o servidor a data de defesa da dissertação registrada 
(02/2020), propondo o esclarecimento em relação a mesma e a consequente retificação do 
relatório, se for o caso. Nesses termos, foi colocado o relatório em votação, sendo aprovado 
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por unanimidade. Vigésimo quinto assunto: Informações sobre a situação orçamentária 
da FURG – O Prof. Cezar Bastos comunicou ao Conselho que, há aproximadamente três 
semanas, obteve informações oficiais sobre a situação orçamentária da FURG, através de 
reunião dos Diretores das Unidades Acadêmicas com a Reitoria e com os Pró-Reitores de 
Infraestrutura, Marcos Antônio Satte de Amarante, e de Planejamento e Administração, 
Mozart Tavares Martins Filho. Nesses contatos, o Diretor da EE foi informado que o 
orçamento da FURG para este ano tinha a previsão de se esgotar até setembro. 
Prosseguindo, o referido Professor informou que, para fazer frente ao problema orçamentário, 
a Administração da Universidade irá implementar uma série de medidas de 
contingenciamento de recursos orçamentários na FURG, relembrando que, no ano passado, 
a Universidade passou por problema semelhante, mas conseguiu, ao final do ano, a liberação 
de recursos suficientes para cumprir com suas obrigações para aquele período. O Prof. Cezar 
continuou, colocando que o orçamento da FURG para esse exercício financeiro iniciou 
aproximadamente 6% menor do que o do ano passado. Com os contingenciamentos 
anunciados pelo Ministério da Educação – MEC da ordem de 30%, o total do corte 
orçamentário da Universidade ficaria em torno de 36%, como divulgado em nota pela Reitoria. 
Dentre as medidas anteriormente citadas que a FURG pretende tomar para poder cumprir 
com seus compromissos financeiros, estão: diminuição da prestação de serviços 
terceirizados, como impressões (apenas em preto e branco), diminuição do contingente de 
motoristas, de pessoal de portaria, de limpeza, de segurança (que não será mais armada), 
medidas de economia de água, luz, telefone, entre outras. Hoje, diante da situação de 
contingenciamento orçamentário atual, a previsão da Administração da FURG é que o 
orçamento não ultrapasse setembro ou outubro. A Profª. Carla Silva perguntou se esse 
contingenciamento afetaria os concursos para contratação de professores e técnicos. O Prof. 
Cezar respondeu que há um Decreto Presidencial que restringe a contratação de novos 
técnicos, mas a referida normativa não afeta o concurso para professor. Quanto ao 
orçamento da EE para o próximo ano, o Prof. Cezar salientou que o processo de submissão e 
aprovação do mesmo pelo COEPEA deve se dar em breve. Por fim, o Administrador Ademir 
Caetano sugeriu que a EE poderia ajudar nesse esforço de economia nas questões que 
envolvem a demanda de material de almoxarifado. Vigésimo sexto assunto: Assuntos 
gerais: O Prof. Cezar Bastos anunciou ao Conselho da EE a designação do TAE. Everton 
Brum Braga como Secretário-Geral da EE. Nada mais a tratar, o Prof. Cezar Augusto Burkert 
Bastos encerrou a reunião às onze horas e cinquenta e cinco minutos, da qual foi lavrada a 
presente ata, que é assinada pelo Prof. Cezar Bastos, que presidiu a reunião, e por mim, 
Everton Brum Braga, que a secretariei. 
 
 
 
 
 

EVERTON BRUM BRAGA                             CEZAR AUGUSTO BURKERT BASTOS 
     Assistente em Administração                                                     Diretor 


